

画の動画化という課題に迫っており、ともに視覚の近代化を取り上げている。

第四部は、第八章・西本郁子「過労死、または過労史について」、第九章・北澤一利「栄養ドリンクと日本人の心」、第一〇章・博沼範久「人間化」から「動物化」へ——舞踏家・土方巽の「肉体の反乱」の三章からなり、労働、栄養、舞踏と肉体という視点から近代化する社会の断面を穿鑿していく。

第五部は、第十一章・北中淳子「鬱の病」、第十二章・栗山茂久「ストレスの謎と刺激革命」の二章からなり、近代社会における「こころ」の西洋近代化の問題を俎上にのせている。

本書が転換期日本社会の近代化過程を身体の「感覚」の変化とその前時代的残映を「近代医療」「身体美」「視覚」「身体化」「こころ」の五つの切片から描出した試みは斬新であり、かつ近代日本医史学にとっても大いに示唆に富む。これは主に編者による問題設定のユニークさに負うところが大きい。この編者らが提起した観点は、一見、思想や認識という「上部構造」の変化は、感覚や体験という「下部構造」の変容を抜きにしてはあり得ないことを図らずも実証している。まさに「意識がその存在を規定するのではなく、存在が意識を規定する」かにみえる。しかしながら、本書の個々のモノグラフはそのような陳腐な唯物論的把握を飛越して、それぞれの時代に生きた人々の身体に刻まれた文化と社会をリアルに照射している。そこに本書が歴史的視点に立ちながら、それにとどまらず優れて今日的な問題意識をもって編まれている

ることが示されている。

一方、歴史的検討の成果として本書をみたとき、「近代日本」という時代の射程や論証に用いられている史・資料のオリジナリティなどに個々のモノグラフ間で扱っている方に差異が見られた点もある。また、「感覚」の概念の認識次元においても同様の差異があるように思われる。それを本書の特徴とみるか、今後の課題とみるかは読者に判断を委ねたい。いずれにせよ、必読の書であることは揺るがない。

(瀧澤 利行)

〔書局社、東京都千代田区三崎町三—三—四、電話〇三—三二六五—八五四八、二〇〇四年八月、四六判、四二六頁、本体三〇〇〇円〕

武田科学振興財団杏雨書屋 編

『宋版 備急総効方』

標題の本書全四〇巻が本年三月、武田科学振興財団より一冊本として縮刷影印出版された。また小曾戸洋氏による詳細な書誌解説と本書の引用書名索引、および参考として『証類本草』引用書名索引も後付されている。むろん本書に影印された宋版『備急総効方』の原本は武田科学振興財団杏雨書屋の所蔵である。

杏雨書屋を斯界で知らぬ人はなからうが、所蔵の古医籍

は質量とも日本のみならず世界で屈指といつていい。医薬関連以外の貴重書・善本も少なくない。その全体は『杏雨書屋蔵書目録』(一九八二)でよく分かる。これまで武田科学振興財団は杏雨書屋関連書として、『新修恭仁山莊善本書影』(一九八五)、渡辺幸三『本草書の研究』(一九八七)、『杏雨書屋図録』(一九九八)、森鹿三『本草学研究』(一九九九)、『零本新修本草卷十五(影印)』(二〇〇〇)、『宝要抄(影印)』(二〇〇二)、『儻像食物本草(影印)』(二〇〇三)、『重要文化財 穀類抄(影印)』(二〇〇四)、内林政夫『生薬・薬用植物語源集成』(二〇〇四)を陸続と刊行してきた。本書はその最新出版物である。同書屋は紀要『杏雨』も一九九八年から毎年一回発行しており、二〇〇五年には第八号および増刊号が発行された。

さて当書は『宋版 備急総効方』と名付けられるように、約八五〇年前の中国・宋代に刊行された医書である。むろん印刷術は中国の発明で、刊年が明らかな印刷書では大英図書館にある敦煌將來の『金剛経』(唐代八六八年)が現存最古で、世界の至宝とされる。書物の印刷が国家的に本格化するのには北宋の十世紀からだだが、そう多く現存する訳でもなく、南宋版を含めた宋版は当然ながら国宝クラスとなる。そして中国以外で宋版が一番多いのは日本で、およそ大陸・台湾各々の蔵書と比肩される。医薬書についても宋版の現存状況は同じ。当書が詳細な研究の上で出版されたことにより、日本所蔵の宋版に新たな光があてられ、一頁

が加えられたのである。

以下は小曾戸氏の解説から紹介するが、この『備急総効方』は宋版という以外にも、貴重視ないし珍奇とされるべき点がいくつかある。その第一は天下無二の孤本ということ。たとえば『千金方』の宋版は何種・何点か現伝するし、その模写もあれば、明清版や和刻版の現存点数は無数といつていい。ところが本書は南宋の一一五四年に序刊されたのが唯一で、のち復刻も模写もされなかったらしい。そして一一五四年序刊本のうち、世界に杏雨書屋の一点だけが現存するのである。それゆえ本書の研究は従来皆無だった。

第二は小曾戸氏の研究で明らかにされた本書の成立経緯と価値である。編者の李朝正は進士に登った官僚だが、宋の『証類本草』に簡便な著効処方が多いことに気づいた。しかし『証類』はそうした処方薬味別に載せるため、臨床の使用に不便。そこで『証類』および他の医方書から抜粋した簡便方を出典も明記し、病門別に分類・編纂したのが本書である。小曾戸氏が所引書を検討したところ、『証類』からの間接引用以外に、すでに亡佚している唐代・宋代の医方書から多数の佚文が引用されていた。それらの史料価値も高いため、今回の出版では本書と『証類』の引用書名索引を各々後付している。周到な配慮といふべきだろう。

なお拙い知見を付記すると、『証類』や『本草綱目』から簡便方を抜粋した医方書は後世少なくないが、どうも本書はその嚆矢らしい。現存する二番目は台北・故宮博物院に

ある『本草集方』だろう。この書も『証類』に基づき、やはり天下無二の孤本。かつ序跋も刊記も識語もないため従来、宋版とも金版ともされてきた。しかし近年、台北・故宮の呉璧雍氏が蒙古・元間の蜀版と推定している。そこで『備急総効方』と簡単に比較してみたところ、両書は同工異曲であり、内容・版式ともに直接の関連は認められなかった。また『本草集方』は引用出典を記さず、存八巻の残欠本である点からも『備急総効方』には及ばない。

第三は本書の摩訶不思議さで、小曾戸氏が縷々解説されている。すなわち本書の書名部分が八一箇所にわたり、極めて巧妙に「備急総効方」から「備全総効方」に改変されていた点。しかも巻一の第一〜一四葉だけは近代の精緻な補刻で、その巻頭でも「備全総効方」の書名で彫られている点である。

仿宋版を本物の宋版に偽る各種捏造はすでに明代から横行しており、それら痕跡が遺る書は北京・故宮の旧蔵本中にすら少なくない。しかし本物の宋版医書に近代さらに改竄を加えた例は、管見の範囲で本書が最初だった。台湾国家図書館所蔵の宋版『新大成医方』は、『嚴氏濟生方』本文の宋刻版本と『嚴氏濟生統方』序文の宋刻版本を用い、書名・著者名のみ埋め木で捏造した元代の印本という例もあるにはあるが。なお『備全総効方』に捺された蔵書印記の一部も丹念に削り取られており、同類の作為は各地の蔵書でしばしば見かける。いずれにせよ伝承経緯の一部を隠蔽

し、また高価に売却するため要因とも思われ、想像力をかき立てられてしまっ。

ともあれ貴重な宋版の『備急総効方』全巻が美しく影印され、一冊の縮刷本として出版されたことにより、今後は容易に研究利用できるようになった。本日届いた『中華医史雑誌』最新号の巻頭論文には、小曾戸氏による本書の研究が掲載されていた。その価値が故国でも認知された慶事といえよう。斯界の一学徒として、当書の出版を英断された武田科学振興財団にも感謝申し上げたい。

(真柳 誠)

〔武田科学振興財団 大阪市淀川区十三本町二一七一―八五
A四判 総五七四頁 二〇〇五年三月九日発行〕

W・J・ピショップ著、川満 富裕 訳
『外科の歴史』

本書は『The Early History of Surgery (一九六一)』の翻訳書である。訳者のあとがきによれば、「表題を初期史としなかったのは」Surgeryという英語の原義は手術ということであり、本書で著者がいわんとしていることは外科学という学問の歴史ではないと思われるからである」とある。

しかし、丹念に読んでみての感想は、やはり副題にでも「近代以前の」という注釈があった方が、読者あるいは店頭